



# Regio Basiliensis

## POINT DE VUE REGIO N° 28

12 avril 2022

### Façonner le Rhin supérieur et poursuivre son développement avec Interreg

**À travers le programme de soutien Interreg, la région trinationale du Rhin supérieur bénéficie depuis 30 ans de fonds en provenance de l'Union européenne et de la Suisse. Toutefois, Interreg est plus qu'un instrument de financement de projets transfrontaliers. Il aide les acteurs régionaux à élaborer et à appliquer des stratégies et concepts communs en vue du développement à long terme de l'espace trinational dans les domaines de l'économie, de la connaissance et de l'habitat.**

La politique de cohésion contribue à l'amélioration des relations transfrontalières, ainsi qu'au renforcement de l'économie et de l'intégration européennes. Depuis les débuts d'Interreg, dans le cadre de la Nouvelle politique régionale (NPR), les acteurs du Rhin supérieur ont reçu de l'UE et de la Confédération plus de 280 millions d'euros de subventions qui ont été investis dans 470 projets bi- et trinationalaux. Parmi les projets couronnés de succès, on peut citer le centre d'information [INFOBEST PALMRAIN](#), la [formation en mécatronique](#), le [pass Musées](#), le [certificat Euregio](#), le centre de compétences en santé [TRISAN](#), le réseau climatique et énergétique [TRION](#) et divers [projets de rencontre](#). Tous contribuent à abolir les obstacles géographiques, à renforcer l'attractivité de la région, à améliorer la qualité de vie dans l'espace commun et à développer la cohésion au-delà des frontières.

Afin de solliciter des fonds bruxellois pour la nouvelle période du programme 2021-2027, les partenaires impliqués (parmi lesquels les cantons d'Argovie, de Bâle-Ville, de Bâle-Campagne, du Jura et de Soleure pour la Suisse du Nord-Ouest) ont notamment dû se livrer, à la demande de la Commission européenne, à une analyse spatiale des atouts et des faiblesses, ainsi que des opportunités et des risques. Pour cela, ils ont synthétisé les défis transfrontaliers, les potentiels non exploités et les principales thématiques ciblées. En tant que telles, l'approche trinationale des questions de développement régional et la formulation d'objectifs de développement sont déjà un atout pour la région, car elles lui permettent



Contact :  
Regio Basiliensis  
Andreas Doppler  
Responsable Programmes de Coopération  
Tél. 061 915 15 15  
E-Mail: [info@regbas.ch](mailto:info@regbas.ch)

d'avoir connaissance de ses potentiels inexploités. Les partenaires politiques des différents États ayant par ailleurs affirmé leur volonté de mettre à disposition les moyens financiers correspondants, la stratégie de développement constitue un facteur de réussite central pour une coopération transfrontalière fructueuse et durable.

De nombreuses tendances à long terme, telles que l'intelligence artificielle, la médecine personnalisée et le Big Data ou encore les défis liés à la démographie, au climat, à l'énergie, à l'immigration et à la cohésion sociale peuvent être abordés de manière prédictive et active par le biais de cette stratégie commune. Grâce à Interreg, la situation frontalière de la région du Rhin supérieure ne doit plus être considérée comme un inconvénient, bien au contraire ! D'une part, les entreprises et les scientifiques peuvent profiter des conditions diverses proposées dans les trois pays. De nombreux arguments qui plaident en faveur d'investissements directs à l'étranger sont également valables en ce qui concerne l'engagement dans une région frontalière. D'autre part, les régions frontalières bénéficient d'opportunités spécifiques offertes par la proximité territoriale : elles peuvent constituer une plate-forme fédérant les réseaux de coopération et d'innovation transfrontaliers.

Autre condition préalable, les organisations et les habitants du Rhin supérieur sont prêts à partager leurs connaissances, à promouvoir les compétences et à faciliter l'usage commun des ressources et potentiels disponibles. Interreg totalisant plus de trois décennies d'expérience dans le Rhin supérieur, de nombreux acteurs sont au fait de la valeur ajoutée offerte par la coopération dans le cadre de projets transfrontaliers.

Consciente que :

- le programme Interreg est l'instrument principal du soutien de la stratégie transfrontalière suisse auprès des instances du Rhin supérieur,
- le programme Interreg permet de mieux structurer la coopération,
- le programme Interreg doit être considéré comme un instrument permettant de réagir plus vite et plus facilement face aux événements transfrontaliers de grande ampleur comme les catastrophes naturelles et technologiques (les expériences tirées de la pandémie de coronavirus ont fait la lumière sur les solutions et potentiels offerts par la collaboration transfrontalière), et que

- le programme Interreg est un instrument extrêmement efficace indispensable à la mise en œuvre concrète des projets de coopération des partenaires de la Suisse du Nord-Ouest avec les pays européens voisins,

la Regio Basiliensis s'est non seulement engagée en faveur de ce programme, mais s'est aussi positionnée avec succès vis-à-vis du développement de ses fonctions de service de coordination intercantonal dans l'initiation et l'accompagnement des projets Interreg auxquels la Suisse du Nord-Ouest participe. Ces projets innovants et visionnaires permettent de poursuivre le développement de la coopération transfrontalière dans le Rhin supérieur sous toutes ses formes, tout en renforçant et en pérennisant les relations avec les pays voisins. Par conséquent, Interreg est la preuve vivante du bon fonctionnement de l'« Europe en miniature ». Il ne tient qu'à nous de le mettre à contribution !